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政府山不但是目前特區政府總部所在，更是香港城市 早規劃的核心地帶，早

在1841年開埠時已劃為政府用地，該區的文化景觀保存160多年至今，承載着香
港的管治及發展歷史，是重要的公共文化資產。發展局建議，當政府總部於2011
年底遷往添馬艦後，將政府山一大片地盤售予地產商，拆卸中區政府合署西座，

重建成為30多層高的寫字樓，並將半個政府山挖空，變成5層商場和停車場。  
 

這個名為「保育中環」，實為重建地產的項目，當局以精美的說明書及模型向

市民及城規會推介，似乎要製造一個必然賣地、必然重建的既定事實。我們發

覺，政府所提出重建政府山的理據，顯然是斷章取義，歪曲事實的。  
 

其中政府斷章取義，歪曲事實的理據如下：  
 

一) 所謂「建築及文物評估顧問報告支持重建」：政府支持其計劃的技術性理由，
主要是建基於由發展局於2009年委託賽爾米勒特里頓的建築及文物評估報告 
(下稱「報告」) 所進行的建議。但該報告其實建議，應該 “考慮在政府山建立
一個 “特別保護區”，以確認中區政府合署中地段的林地空間和低層建築的重要
性” (報告第五章)。  
  

二) 所謂「財政壓力」：該報告其實沒有真真正正建議把西翼拆卸重建，而是說
「因財政壓力，意味著西翼的一部份需拆卸重建」 (報告第5.5.2段)。這顯然是
顧問在特定假設下的無奈選擇，林鄭月娥局長在2010年11月23日回答立法會提
問時已表明財政壓力並不是出售中區政府合署西翼的原因；事實上。港府的財

政及外滙儲備共逾二萬億元，因此我們認為，實屬沒有必要賣掉一個極具歷史

價值的用地，而作商業性重建。因此，政府賣掉中區政府合署西翼的建議，錯

誤引導和嚴重扭曲了該報告的原意。  
 

三) 違反高度限制：引述該報告第5.4.6段，“任何在該地段的新的建設上，應採
納對現有政府總部的高度為 高的高度。” 我們認為，顧問高度關注並清楚表
明，在地段上的任何新建築物要以現有政府總部高度標準為 大限度；在中區

政府合署上興建一座150米高的高層建築，明顯違反了顧問的建議。  
 

四) 所謂「更多綠化地帶」 – 根據政府的建議文件顯示，被規劃署形容為有如
皇后像廣場般大小的公共空間，由於位處商場頂部，極其量是一個平台花園，

將由發展商全權設計，加上文件只說會保留現址11棵樹，現有政府山上的大片
綠色地帶根本毫無保障，有機會因重建工程影響而受大規模的損害，方案的所

謂「更多綠化地帶」，可能 終只是披在大商場外的一層「綠色外衣」而已。

這意味著在現有建築物周圍的植被和自然土壤，將被替換成只是長在淺薄土壤

“植物箱”中的“大盆栽”而矣！  
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五) 所謂「改善與行人連接」 – 在政府提出的重建計劃中，行人連接是通過新
的辦公大樓，橫跨皇后大道中到中心商業區；但中心商業區和政府山之間，或

介乎皇后大道中及下亞厘畢道的行人連接，實際上是由於在1997年後，政府在
中區政府合署的地段周圍架設鋼圍欄後才堵塞了。只需拆除這些圍欄和將現時

停車埸位置開放給予公眾橫過，這便可從中心商業區很容易通過政府總部地段

上達至禮賓府，動植物公園等。因此，以「改善與行人連接」為理由，拆除西

翼，顯然是沒有足夠理據所支持的。  
 

六) 所謂「建築設計兼容」 – 政府很努力地描述建議的新辦公大樓會與周邊的
發展有所兼容。但是，在中區政府合署上興建一座150米高的高層建築，便正正
與原址的低層建築群相違背。引述報告第五章指出“任何新的發展應尊重現有的
低層建築和周圍的空地 。” 在中區政府合署的地段豎立一個高層建築，根本在
任何設計原則定義之下，都是不可能相容的。  
 

七) 所謂「改善交通擠塞」 – 在政府的計劃中，建議擴闊雪廠街，增加一條行
車線，如果政府增建辦公大樓和商場。這樣做只會增加更多車輛數目，令到原

本已很擠塞的道路，便會更為擠塞。因此，擬議重建計劃不會有任何真正能改

善該區交通的措施。  
 

八) 違背「減低碳足跡」 - 政府已為低碳發展擬定了自己的路徑，並正徵詢公
眾對“氣候變化戰略和行動”的意見。然而，擬議重建計劃將導致更多的浪費，並
產生更多的交通流量，這將在香港產生更高的碳足跡。因此，建議與應對氣候

變化的既定政策目標互相矛盾。  
 
 

我們要求：  
 

1. 政府應該如顧問報告所建議，將整個政府山地段劃為一個 “特別保護區”。  
 

2. 政府確認由公眾繼續持有政府山的業權，並保留現時政府山的規劃用途 (即
「政府、機構及社區」用途)。  
 

3. 政府重新草擬以「不賣地」為原則的新規劃方案，進行為期十二個月的公眾
諮詢，與民共議該用地在政府總部遷出後的合適公共用途。  
 

4. 政府舉辦政府山開放日，方便市民入內參觀，並委托獨立專家進行考古調查，
以了解政府山的地下遺跡，如探索政府山地下秘道和其歷史意義等等。  
 
 

市民  
石潔鈺  


